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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN A PERSONAL DEL IEEQ 
 
SE ACTUALIZA PERSONAL DEL IEEQ EN TEMAS DEL DERECHO ELECTORAL 
Personal del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió un curso en Derecho Electoral, impartido 
por funcionarios del Centro de Capacitación Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). El Presidente de la Comisión Jurídica del organismo comicial local, consejero Luis Octavio 
Vado Grajales, señaló que el objetivo de esta actividad es actualizarse acerca de los criterios y tesis 
jurisprudenciales más recientes del TEPJF, con vistas al proceso electoral 2017-2018 en el estado. Participaron 
como ponentes Marco Antonio Pérez de los Reyes y Ángel Miguel Sebastián Barajas, profesor investigador y asesor 
del Centro de Capacitación Judicial Electoral, respectivamente; quienes impartieron los temas relativos a la 
libertad de expresión, reelección, actos de precampaña y Procedimiento Especial Sancionador. En el desarrollo del 
curso también fueron abordadas las temáticas de la propaganda político electoral, paridad de género, actos 
anticipados de precampaña y campaña, candidaturas independientes, entre otros. Por parte del IEEQ, asistieron el 
Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano, las consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y Gema Nayeli 
Morales Martínez; el Secretario Ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Director Ejecutivo de Asuntos 
Jurídicos, Juan Rivera Hernández; el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos, José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como personal de los órganos técnicos y operativos. De igual 
manera, acudió la Presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), Magistrada Gabriela Nieto 
Castillo; además de las y los servidores públicos del tribunal local. (N 2, PA 1, AM 10) 
  
http://plazadearmas.com.mx/se-actualiza-personal-del-instituto-electoral-del-queretaro/ 
 

http://elcantodelosgrillos.mx/se-actualiza-personal-del-ieeqcomunica-en-temas-del-derecho-electoral 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/se-actualiza-personal-del-ieeq-derecho-electoral/ 
 
https://codiceinformativo.com/2017/07/personal-del-ieeq-se-actualiza-en-temas-de-derecho-electoral/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=5860 
 
http://informativodequeretaro.com/se-actualiza-personal-del-ieeq-en-temas-del-derecho-electoral/ 
 
PROCESO ELECTORAL 2017-18 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
-¡PREEEPAREN!- Listos. Como lo indicó el presidente del Instituto Electoral del Estado Gerardo Romero 
Altamirano, dijo a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, las candidaturas se definirán en las internas de 
noviembre del presente año e inicios del próximo y entonces se harán los registros. Conforme al calendario oficial, 
el IEEQ declarará la apertura el 1 de septiembre, iniciando la instalación de 17 oficinas de consejos en todo el 
estado, con cinco consejeros propietarios, suplentes y secretarios técnicos cada una. En Querétaro podrán 
competir nueve partidos nacionales y los dos locales recientemente aprobados. Serían tres, pero el Consejo 

http://elcantodelosgrillos.mx/se-actualiza-personal-del-ieeqcomunica-en-temas-del-derecho-electoral
https://queretaro.quadratin.com.mx/se-actualiza-personal-del-ieeq-derecho-electoral/
https://codiceinformativo.com/2017/07/personal-del-ieeq-se-actualiza-en-temas-de-
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General se los negó a los Humanistas Renovados. Recordó Romero que al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro le compete el proceso de renovación de las presidencias municipales y diputaciones locales, aunque las 
elecciones son concurrentes y se harán en casilla única. Por primera vez será en 30 entidades simultáneamente, 
con excepción de Veracruz y Nayarit. Es histórico, señaló Romero Altamirano, porque se han hecho 
escalonamientos para que todas coincidan con lo federal. Respecto de la participación ciudadana en Querétaro, 
recordó que la de gobernador en 2015 fue cercana al 58 por ciento y que cuando es de Presidencia de la Republica 
sube por encima del 60. “Tenemos que trabajar todos juntos, ciudadanos e instituciones para que se logre una 
buena participación”. De nuestra parte, agregó Romero Altamirano, vamos a hacer un fuerte proyecto para la 
campaña de promoción del voto. “También estamos viendo que el INE va a hacer una campaña muy intensa. Lo 
importante es que la gente tenga la información para que pueda salir a votar”. Por lo pronto el Instituto Electoral 
de Querétaro está trabajando en los preparativos para abrir el proceso el 1 de septiembre de 2017. ¡Órale! (PA 2) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
LAMENTAN EL GOBERNADOR Y EL OBISPO RECHAZO A REVOCACIÓN 
Por Mauricio Hernández 
Una vez que la reforma constitucional para permitir la revocación de mandato en la entidad fuera rechazada por 
siete municipios, tanto el gobernador del Estado, Francisco Domínguez Servién, como el obispo de la Diócesis de 
Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, lamentaron la decisión tomada por dichos Ayuntamientos. La 
incorporación de esta figura legal para retirar de sus cargos a funcionarios que no cumplieran con su labor se vio 
frustrada, luego de que los cabildos de Tequisquiapan, Arroyo Seco, Corregidora, Colón, Jalpan de Serra, Landa de 
Matamoros y Peñamiller votaran en contra de la iniciativa que ya había sido aprobada por la LVIII Legislatura. ‘Es 
importante que quien está al frente como autoridad de servicio tenga los mismos derecho y deberes de un 
ciudadano, yo creo que no hay ciudadanos de primera y de segunda, sino que todos tenemos que –en un momento 
dado– afrontar cualquier situación en el marco de la ley’, declaró el jerarca católico. El prelado confió en que se 
pueda presentar una segunda iniciativa de ley, ya que la que había sido avalada por el Congreso Local no reunió los 
trece votos a favor de los municipios requeridos para reformar la Constitución Política del Estado de Querétaro. 
‘Yo pienso que quien ha servido con coherencia, quien ha servido con entrega no tiene ningún temor, sino sigue 
adelante con su vida de todos los días. Por eso creo que sería saludable (aprobar la revocación de mandato) en 
visión de los ciudadanos’, enfatizó. Por su parte, el mandatario estatal refrendó su apoyo a la incorporación de la 
revocación de mandato en la legislación local; asimismo, rechazó las acusaciones de que el Poder Ejecutivo haya 
“tirado línea” a los cabildos para que votaran en contra de dicha reforma constitucional. Sin embargo, admitió 
que no se hubiera podido ejecutar por la falta de una figura similar a nivel federal. ‘Yo aplaudo la iniciativa de los 
diputados locales sin duda, verdaderamente la aplaudo, pero mientras no haya una legislación federal (…) Ya la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación les dijo al Estado de Chihuahua y al Estado de Yucatán que es 
inconstitucional una revocación de mandato, que ya habían aprobado sus congresos’, señaló. (N 3, DQ 3, AM 1 Y 8) 
 
NO PUEDE HABER CIUDADANOS DE PRIMERA Y SEGUNDA: OBISPO 
Por Francisco Velázquez 
Las autoridades deben tener los mismos derechos y obligaciones que la ciudadanía en general; toda vez que no 
puede ser posible la existencia de “ciudadanos de primera y de segunda”, dijo el Obispo de la Diócesis de 
Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, al consultarlo sobre la revocación de mandato. (CQRO) 
 
POR DEFINIR AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO VOTACIÓN A LA REFORMA DE REVOCACIÓN DE MANDATO 
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Rafael Fernández de Cevallos afirmó que aún no hay fecha para que el Ayuntamiento de Querétaro vote la reforma 
Constitucional de revocación de mandato, por lo que están a la espera de que los regidores de cabildo la definan. 
Sin embargo, adelantó el funcionario municipal que los regidores podrían votar a favor de la reforma, toda vez que 
los regidores han discutido y dejado entrever que podrá ser a favor. “Aún no hay fecha, se está definiendo, pero en 
las discusiones lo que se puede ver es que podría ser a favor, pero eso dependerá de la decisión de los regidores”, 
citó. Cabe señalar que los municipios de Tequisquiapan, Arroyo Seco, Peñamiller  y Landa de Matamoros votaron 
en contra. (CQ 7, M) 
 
CRITICA IP NEGATIVA A REVOCACIÓN DE MANDATO 
Por Paulina Rosales 
Darío Malpica Basurto, presidente de la Coparmex, lamentó la votación de los ayuntamientos del estado de 
Querétaro que rechazaron la iniciativa de revocación de mandato, pues subrayó que como funcionarios públicos 
“deben estar acorde a los intereses de la ciudadanía y no frenar las propuestas”. (EUQ 2) 
 
QUERETANOS EXIGEN A DIPUTADOS A APROBAR INICIATIVA 
Por Irán Hernández 
Ciudadanos exigen a los diputados y ayuntamientos aprobar la revocación de mandato, luego de que la mayoría de 
los gobiernos del PAN en los municipios del estado rechazó la iniciativa de reforma constitucional. Así lo 
manifestaron algunos habitantes a Capital Querétaro al considerar que los políticos simularon la aprobación de 
dicha propuesta porque primero la respaldó la mayoría en el Congreso local y después la rechazaron en al menos 
siete municipios que representan a los partidos en la entidad. (CQ 7)  
 
OPINIÓN / REVOCACIÓN DE MANDATO, ¿POR QUÉ SE CAYÓ? 
Por Guillermo Tamborrel 
La reforma a la Carta Magna queretana relativa a la denominada “revocación de mandato” y que fue aprobada por 
24 diputados de prácticamente todos los partidos y que además fue celebrada por múltiples actores políticos, ya 
fue rechazada por al menos 7 ayuntamientos. Ello significa que no logrará la mayoría que se requiere para entrar 
en vigor. Los ayuntamientos que han hecho pública la razón de su rechazo simplemente señalan que “había 
inconsistencias” lo que significa que pudiesen estar de acuerdo con el fondo del asunto más no con el fondo en la 
que quedó redactada. La Constitución los obliga a fundar y motivar su razón, esperemos cumplan. Es importante 
destacar que hubo ayuntamientos dominados por PAN y también por el PRI que rechazaron la reforma 
constitucional y que también los hubo, de ambos partidos, que la aprobaron. Ello significa que no hubo “línea” ni 
por parte del gobernador ni tampoco por parte de las dirigencias de ambos partidos. (EUQ 11) 
 
CAPACITAN A SERRANOS EN EQUIDAD DE GÉNERO 
Por Redacción 
Estudiantes de secundaria en los municipios de Jalpan y Arroyo Seco, recibieron el taller “Por un Querétaro de 
hombres no de machos”, donde el objetivo fue hacer conciencia en los jóvenes sobre el tema de equidad e igualdad 
de género. La actividad fue organizada por la diputada local Atalí Rangel Ortiz, en la que poco más de 900 
estudiantes fueron capacitados en un lapso de tres días. (AM 6, EUQ 19) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PRI 
 
ALISTA PRI NUEVA GENERACIÓN  
Por Gloria islas Rodríguez 
SAN LUIS POTOSÍ, SLP.- El PRI arranca su cuarta generación de jóvenes en la Escuela Nacional de Cuadros, cuyos 
conocimientos serán probados en las elecciones de 2018 y serán instruidos en los logros alcanzados por el 
gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto, para defenderlos en el “día a día”. El presidente del Instituto de 
Capacitación y Desarrollo Político (ICDEP), Paul Ospital Carrera, aseguró lo anterior y dijo que de seis mil 500 
aspirantes a entrar a la Escuela de Cuadros, lograron ingresar 423 jóvenes que fueron los mejores evaluadas y la 
mayoría con licenciatura o maestría. En entrevista con Notimex, el líder priista detalló que sólo pueden ingresar 
jóvenes de 21 a 30 años y bien preparados académicamente para tener un ala crítica, profesional y bien estudiada. 
(PA 1) 
 
LLAMA ORTIZ PROAL A CONSTRUIR UN PRI QUE GANE ELECCIONES 
Por Redacción 
Las asambleas estatales del Partido Revolucionario Institucional mantiene un rumbo claro que definirá un PRI 
exitoso que gane las elecciones, afirmó Mauricio Ortiz Proal en su calidad como Secretario Adjunto del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, durante reuniones que sostuvo en Guanajuato y Zacatecas, en representación del 
dirigente nacional, Enrique Ochoa Reza. “Juntos vamos a definir el tipo de partido que queremos construir, un PRI 
exitoso que gane elecciones y que sea útil a favor de México”. El también presidente de la CONALPRI agregó que lo 
anterior se logrará como lo han hecho siempre, con responsabilidad, talento, mesura y con inclusión, objetivos que 
serán clave en la Asamblea Estatal Deliberativa y Electiva, rumbo a la XXII Asamblea Nacional Ordinaria del 
Partido Revolucionario Institucional, donde deberán ser autocríticos. (DQ 2) 
 
MORENA 
 
MORENA BUSCA ROMPER AQUÍ BIPARTIDISMO 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
A menos de un año de las elecciones presidenciales aún no está clara la proyección del voto porque Andrés Manuel 
López Obrador encabeza las preferencias como candidato y el PAN como partido. Además, aún están por verse las 
alianzas ya esbozadas y otras insólitas, pero posibles. (PA 1 y 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: 100 MIL AL TEPEYAC 
Por Zulema López 
Serán alrededor de 100 mil queretanos los que llegarán a los pies de la Virgen de Guadalupe el próximo 23 de julio, 
en la edición número 127 de la peregrinación masculina, 58 femenina y 35 ciclista, rumbo al Tepeyac, y a una 
semana de iniciar su caminar, los fieles portando sus estandartes, se congregaron en la Santa Iglesia Catedral  para 
escuchar la misa en su honor. La ceremonia la encabezó el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, 
quien conminó a la romería a que su sacrificio sirva para un verdadero encuentro con Dios y les adelantó que el 
Nuncio Apostólico, Franco Copola, juntará con ellos sus pasos, pues los acompañará en el peregrinar desde 
Neblinas a Agua Zarca, es decir, los días 7 y 8, en la Sierra. (DQ principal) 
N: SER TESTIMONIO 
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Por Manuel Paredón 
El peregrinar al Tepeyac, que palpará el Nuncio Apostólico Franco Coppola, debe ser un testimonio de la Diócesis 
de Querétaro para México y el mundo, pidió el obispo Faustino Armendáriz, a todas las peregrinas y peregrinos. (N 
principal) 
 
AM: 70 QUERETANOS, A LA ESPERA DE UN ÓRGANO 
Por Armando Ruiz 
En Querétaro, 70 personas están en lista de espera por un órgano: 51 necesitan un riñón, 18 requieren de córneas 
y uno más aguarda por un corazón, de acuerdo con el Centro Estatal de Trasplantes (Cetqro). La directora del 
centro, Rosario Hernández Vargas, reveló que dos queretanos que estaban ya protocolizados para recibir un 
hígado fallecieron en el transcurso de este año, lo que demuestra que se debe continuar el trabajo de 
concientización en materia de procuración y donación de órganos en Querétaro. (AM principal) 
 
CQ: COLAPSA SAN JUAN POR LOS AGUACEROS 
Por Gaby Hernández 
Centenas de familias incomunicadas, alrededor de 600 casas afectadas y un muerto fueron los estragos que 
provocó la lluvia registrada este fin de semana en SJR debido a la acumulación del equivalente a tres meses. (CQ 
principal) 
 
PA: DESAPRUEBAN CANDIDATURAS PARA JÓVENES 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Además del reversazo en la revocación de mandato, los ayuntamientos de Querétaro echarán abajo la iniciativa 
referente al otorgamiento del 10 por ciento de las candidaturas locales para los jóvenes de entre 18 y 29 años, 
adelantó el presidente del Partido Regeneración Nacional, Carlos Peñafiel Soto.Entrevistado por PLAZA DE ARMAS, 
El Periódico de Querétaro, el dirigente estatal de Morena reveló que ya los cabildos de Corregidora, presidido por 
Mauricio Kuri y de Tequisquiapan, con Raúl Orihuela han votado en contra de la apertura política hacia la 
juventud. Sólo las regidoras de Morena, en congruencia y por convicción, lo hicieron a favor. Sobre este caso y el de 
la revocación de mandato que había sido aprobado por unanimidad en el Congreso local, Peñafiel Soto dijo que “la 
simulación es una de las tantas transmutaciones de la corrupción”. Al respecto, recordó que los dirigentes de los 
partidos político se llenaban la boca con declaraciones públicas a favor de impulsar a los jóvenes, ahora dan 
indicaciones a sus regidores para tirar la propuesta. La simulación que llevan a cabo PRI, PAN y sus aliados no es 
sino corrupción o “para decirlo en términos coloquiales, quieren engañarnos a los queretanos comportándose 
como la Chimoltrufia, ya que como dicen y votan una cosa, dicen y votan la otra”. (PA principal) 
 
EUQ: ‘COSMOS DA CERTEZA JURÍDICA A CIUDADANO” 
Por Francisco Flores H. 
El nuevo sistema de justicia, con el modelo Cosmos, implementado por el gobierno estatal, ha sido un éxito debido 
a que el ciudadano se ha visto favorecido con mayor certeza jurídica, además de que los procesos se realizan en 
completa transparencia, por lo que ningún juez puede emitir decisiones en los oscurito, dice la presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia, María Consuelo Rosillo Garfias. (EUQ principal)  
 
 
 
CQRO: TRISTE FINAL 
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La Selección Nacional fue incapaz de despedirse de manera digna de la Copa Confederaciones Rusia 2017, al caer 
en tiempo extra en el partido por el tercer lugar frente a su similar de Portugal por 1-2. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ALISTA CONGRESO ACUERDO PARA SU NUEVA DIRECTIVA 
Por Leticia Jaramillo 
A un mes de que concluya la gestión de la actual Mesa Directiva de la LVIII Legislatura del estado, su presidenta, 
Carmen Zúñiga Hernández, declaró que la siguiente Mesa nuevamente será producto de los acuerdos entre los 25 
diputados que integran la Legislatura, es un asunto de acuerdos y no de género. Señaló que todas las mujeres están 
preparadas y listas para ocupar la Mesa Directiva. Hay talento, profesionalismo y experiencia, pero no es una lucha 
de mujeres y hombres, sino una oportunidad de hacer un trabajo de una manera responsable. (N 5) 
 
PREVÉ ZÚÑIGA QUE OTRA MUJER PRESIDA CONGRESO 
Por Patricia López Núñez 
Hay condiciones para que otra mujer repita al frente de la Mesa Directiva de la LVIII legislatura local, señaló la 
actual presidenta, diputada Carmen Zúñiga Hernández, quien concluirá su periodo de 6 meses el 31 de julio. La 
legisladora del Partido Acción Nacional (PAN) subrayó que durante este mes tendrán que lograrse los acuerdos 
necesarios para decidir con antelación quién estará al frente de este órgano directivo durante el siguiente periodo 
semestral. (DQ 1 y 7) 
 
DIPUTADA URGE A… ¡YA NO INVERTIR EN QUERÉTARO! 
Por Patricia López Núñez 
La diputada Yolanda Rodríguez Otero exhortó a los desarrolladores de fraccionamientos a canalizar sus proyectos 
a otras zonas fuera del municipio de Querétaro, porque “hay demasiados carros y demasiada gente”, que ponen en 
riesgo las pocas áreas verdes de la zona. De acuerdo con la diputada local del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) el crecimiento de la mancha urbana hacia los cerros y áreas verdes que tiene el municipio capitalino ponen 
en riesgo al ecosistema y la calidad de vida. “Yo he propuesto que los desarrolladores se vayan a los municipios 
como El Marqués, Amealco, Colón, todos estos lugares, que ya no vengan aquí a Querétaro, lo vivimos día con día, 
hay demasiados carros, demasiada gente, muchos desarrollos, se han venido dando los cambios de uso de suelo y 
eso sería una solución para todo el estado y todos los habitantes”. (DQ 7) 
 
SALARIO MÍNIMO DE $180, PIDE LLAMAS 
Por Patricia López Núñez 
El salario mínimo en el estado de Querétaro debería elevarse, por lo menos, a 180 pesos diarios para cumplir los 
requerimientos mínimos de los trabajadores, aseguró el presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social 
de la legislatura local, Jesús Llamas Contreras, al resaltar que hay 446 queretanos que ganan un salario mínimo y 
diez mil 333 ganan 24 salarios mínimos por día. Luego de que la Comisión Nacional de Salarios Mínimos propuso 
elevar el salario mínimo de 80 a 94 pesos por considerar que con eso es suficiente para reactivar la economía, el 
legislador local señaló que para tener acceso a lo más indispensable un trabajador requiere salario de 180 pesos 
por día. De acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en el estado hay 446 trabajadores que 
perciben apenas un salario mínimo, pero “Cuando un trabajador se emplea con un salario que no le va a permitir 
vivir, entra a estropear, a robar, a hacer todo menos trabajar”. (DQ 16) 

PODER EJECUTIVO 
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GOBIERNO ESTATAL DESTINARÁ 30 MDP PARA RECONSTRUCCIÓN DE CAMINO EN SANTA ROSA XAJAY 
Un total de 30 mdp destinará el Gobierno del Estado para la reconstrucción del camino de Santa Rosa Xajay, 
localidad afectada por las lluvias de este viernes en SJR, informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
Realizó un recorrido por la zona, en compañía de Guillermo Vega, presidente municipal de SJR y Fernando 
González Salinas, CEI y otros miembros de su equipo de trabajo. (PA 4, CI) 
 
QUERÉTARO EN LA COMPETENCIA POR ATRAER INVERSIONES: EBG 
Por Monserrat García 
Al igual que otras entidades del país, el estado de Querétaro está inmerso en una sana competencia para la 
atracción de nuevas inversiones, dijo el senador, Enrique Burgos García, al hablar de las giras al extranjero que 
lleva a cabo el gobernador Francisco Domínguez Servién. Van siete giras internacionales efectuadas por el 
mandatario estatal, seis llevadas a cabo durante el año pasado, la última efectuada del 17 al 27 del mes que recién 
terminó en Francia y Alemania, todas con resultados sobre atracción de inversiones y generación de nuevos 
empleos, al respecto opinó que es parte del trabajo que efectúan distintas entidades del país, en las que compite 
Querétaro. (ESSJR) 
 
GRUPO PRESIDENTE ARRANCA PROYECTOS EN QUERÉTARO 
Por Viviana Estrella 
En la capital de Querétaro se gesta Aloft, un nuevo complejo hotelero que marca el arribo de Grupo Presidente a la 
industria hotelera queretana. Mediante la concepción de un hotel para turismo, tanto de negocios como de placer, 
surge la primera apuesta de la firma en el estado, con una inversión de 11 millones de dólares y capacidad para 
140 habitaciones. (EE) 
 
ANUNCIA USEBEQ PROGRAMA “ESCUELA DE VERANO 2017” 
Con el propósito de ofrecer a las alumnas y los alumnos que cursan la educación primaria un espacio para el 
aprendizaje lúdico, la recreación, la socialización y la convivencia sana; la USEBEQ llevará a cabo conjuntamente 
con la Federación el Programa “Escuela de Verano 2017”. Programa que se desarrollará del lunes 24 de julio al 
viernes 4 de agosto de 2017 en 25 escuelas primarias, en horario de 9:00 a 13:00 hrs. de lunes a viernes con 
atención para 2 mil 500 estudiantes. (AM 4, CI, ADN) 
 
KARINA CASTRO ACOMPAÑARÁ A LAS PEREGRINAS 
Por Manuel Paredón 
Gabriela Siliceo, presidenta de la directiva diocesana seglar de la peregrinación femenina, informó que KCD, SEDIF, 
confirmó su asistencia a la Congregación el sábado 15 de los corrientes donde partirá el grueso de la romería al 
Tepeyac. (N 1 y 4) 
 

MUNICIPIOS 
PROTESTA ACOTADA 
Por Redacción 
Habitantes de avenida Ezequiel Montes insisten en no  permitir al municipio capitalino la construcción la ciclovía 
en esa vialidad, sin importar que muchos usuarios requieren de espacios para transitar por esa zona. (CQ) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
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SAN JUAN LLORA AL DIRECTOR DE DERECHO UAQ  
Por Rossy Martínez 
SAN JUAN DEL RÍO, QRO. Con sorpresa y consternación se recibió ayer la lamentable noticia de la muerte del 
abogado Martín Feregrino Quiroz, coordinador de la carrera de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, Campus SJR. El destacado profesionista, muy querido en todos los círculos sociales tenía 27 años de 
edad. De acuerdo con el parte médico el fallecimiento se debió a un paro respiratorio. La misa de cuerpo presente 
se efectuará hoy a las 12 del día en la Iglesia de los Misioneros Xaverianos. (PA 1, EUQ 7, CQ 9) 
 
QUERÉTARO, ESTADO INVITADO EN EXPORESTAURANTES 
Querétaro fue la entidad invitada dentro de las Exporestaurantes, cuya finalidad fue dar a conocer la gastronomía 
queretana, en la que un total de 25 empresas queretanas entre las 227 empresas apoyadas por SAGARPA, fueron 
parte de este evento dirigido al sector restaurantero. Se impartieron talleres para dar a conocer algunos platillos 
típicos como los chiles queretanos, conejo al pulque y nopal en penca. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
A MENOS DE UN AÑO DE LAS ELECCIONES. Puntero: Sabino. El peje, Ricardo Anaya y ¿quién del PRI? Aquí: 9 
partidos nacionales y dos locales. Las mujeres van por la mitad de las posiciones. El sorpresivo encuentro de 
Pancho y Loyola. En sus marcas. A menos de un año de las elecciones presidenciales aún no está claro la 
proyección del voto porque Andrés Manuel López Obrador encabeza las preferencias como candidato y el PAN 
como partido. Además, aún están por verse las alianzas ya esbozadas y otras insólitas, pero posibles. En Querétaro, 
con un padrón de un millón 530 mil ciudadanos, elegiremos (además de presidente de la República) dos senadores 
de mayoría y uno de minoría, ya no cuatro sino cinco diputados federales, los 18 ayuntamientos y 25 diputados 
locales que hasta ahora se han repartido el PRI, PAN y sus adláteres. Lo nuevo es Morena, que según su dirigencia 
romperá el bipartidismo queretano, apoyado en sus militantes originales y ex priístas, ex panistas, ex perredistas e 
independientes sumados al proyecto de nación dictado por El Peje. No sé si el efecto López Obrador les alcance, 
porque carecen de la estructura de las marcas tradicionales que vimos operar recientemente en las elecciones del 
Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz. Por lo pronto la carrera presidencial se ve entre AMLO, Ricardo 
Anaya y el del PRI, aún no definido. Y eso sino al final lograr unirse todos en contra del líder de Morena que ya 
anunció una supuesta alianza, ¡inédita!, del PAN y el PRI con José Antonio Meade, actual secretario de Hacienda, 
como abanderado. Esta decisión pasaría por Los Pinos, claro, cuyo inquilino parece traer una baraja con media 
docena de prospectos encabezados ahora por el titular de Salud, José Narro Robles. Los priistas esperan, según su 
ADN, que el presidente les haga una señal, aunque sea chiquita, en la asamblea de agosto al costo, aunque se lleve 
el destape hasta principios del año próximo. Conocedores de los usos y costumbres del tricolor me dicen que Peña 
Nieto dará su quinto informe y grito sin destapar su carta. En el PAN, igual. Ricardo Anaya, el joven maravilla, está 
firme, pero Margarita la diosa de Calderón quiere ir hasta el final. No puede ganar pero puede hacer perder y más 
les vale acordar con ella. En fin, faltan 363 días para las elecciones del domingo 1 de julio de 2018. Tic tac. -OÍDO 
EN EL 1810- Aquí entre nos. Que en el PAN de los Calderón prefieren a Meade que Anaya. No se lo cuente a nadie. 
-¡PREEEPAREN!- Listos. Como lo indicó el presidente del Instituto Electoral del Estado Gerardo Romero 
Altamirano, dijo a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, las candidaturas se definirán en las internas de 
noviembre del presente año e inicios del próximo y entonces se harán los registros. Conforme al calendario oficial, 



 
LUNES 3 DE JULIO DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 9 

 

el IEEQ declarará la apertura el 1 de septiembre, iniciando la instalación de 17 oficinas de consejos en todo el 
estado, con cinco consejeros propietarios, suplentes y secretarios técnicos cada una. En Querétaro podrán 
competir nueve partidos nacionales y los dos locales recientemente aprobados. Serían tres, pero el Consejo 
General se los negó a los Humanistas Renovados. Recordó Romero que al Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro le compete el proceso de renovación de las presidencias municipales y diputaciones locales, aunque las 
elecciones son concurrentes y se harán en casilla única. Por primera vez será en 30 entidades simultáneamente, 
con excepción de Veracruz y Nayarit. Es histórico, señaló Romero Altamirano, porque se han hecho 
escalonamientos para que todas coincidan con lo federal. Respecto de la participación ciudadana en Querétaro, 
recordó que la de gobernador en 2015 fue cercana al 58 por ciento y que cuando es de Presidencia de la Republica 
sube por encima del 60. “Tenemos que trabajar todos juntos, ciudadanos e instituciones para que se logre una 
buena participación”. De nuestra parte, agregó Romero Altamirano, vamos a hacer un fuerte proyecto para la 
campaña de promoción del voto. “También estamos viendo que el INE va a hacer una campaña muy intensa. Lo 
importante es que la gente tenga la información para que pueda salir a votar”. Por lo pronto el Instituto Electoral 
de Querétaro está trabajando en los preparativos para abrir el proceso el 1 de septiembre de 2017. ¡Órale! -
¡AAAPUNTEN!- Equidad. Las mujeres representan casi el 52 por ciento de los electores en Querétaro  y van por la 
mitad en las posiciones, ya sin subterfugios como la vez pasada en que para cumplir un mandato judicial entraron 
las esposas. Mantendrán su porcentaje en las candidaturas a los ayuntamientos y puestos legislativos en todos los 
partidos. Sin embargo, en el caso del Senado y de la Cámara de Diputados federal la ecuación es nacional por lo que 
en un estado podría llevar fórmula con hombres y en otro con mujeres. El tema salta en Querétaro, en donde hay 
tantos varones peleando ir a la Cámara Alta, en el PRI y el PAN. Por mencionar sólo algunos: Roberto Loyola, 
Braulio Guerra, Ernesto Luque y Hugo Cabrera, además de José Calzada que iría en la lista nacional del 
Revolucionario Institucional. Y de Acción Nacional: Mauricio Kuri, Marcos Aguilar, Armando Rivera y Guillermo 
Vega. A Ricardo Anaya se le cuece aparte. Y de las mujeres, que buscan su mitad, anote a las priístas Ana Bertha 
Silva, María Alemán, Abigail Arredondo y Leti Mercado, con las panistas Lupita Murguía, Mary García, Ana Paola 
López Birláin y Micaela Rubio, entre otras. Hagan su juego. -¡FUEGO!- Señales. En el PRI (y en el PAN) todavía 
están procesando los alcances del primer encuentro de su ex candidato Roberto Loyola Vera con el gobernador 
Francisco Domínguez, a dos años de las últimas elecciones estatales y a uno de las próximas presidenciales, justo el 
jueves pasado, aunque se divulgó oficialmente hasta el viernes. Además de la foto en Palacio de Gobierno, junto al 
águila real pintada por el maestro Santiago Carbonell en tiempos de José Calzada, queda para el análisis el mensaje 
de 140 caracteres lanzado por el priista a través de face y twitter: “Política es sumar y trabajar respetando valores 
y convicciones. Eso esperan los ciudadanos. Gracias @Pancho Domínguez por el diálogo honesto”. Los que conocen 
al ex alcalde y notario Loyola saben que no usa una sola palabra de más y siempre piensa cuidadosamente lo que 
dice y escribe. Tiempo y circunstancia. Doy fe. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
CANDIDATURAS CON AROMA DE… Tras haber logrado la equidad de género en las candidaturas de los partidos a 
través de un fallo de la Corte, hoy la tres veces senadora y ex secretaria de Turismo SILVIA HERNÁNDEZ 
ENRÍQUEZ trabaja en una propuesta amplia de mujeres  con destacadas militantes de otros colores e incluso 
independientes para evitar juanitas o se argumente ausencia de figuras. Esto ya comenzó. Agua de julio quita 
infortunio. (PA 1) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A poco más de dos años de las elecciones, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, se reunió en 
Palacio de Gobierno con quien fuera su principal contrincante: Roberto Loyola Vera. “Estoy convencido, hicimos la 
mejor campaña; presentamos la mejor propuesta”. Un buen trabajo el que están realizando tanto la Comandancia 
de la 17/a. Zona Militar, como de la Policía Federal, pues realizan aseguramientos de droga durante las revisiones 
en la bodega de paquetería ubicada en las instalaciones del AIQ. Que no pasó la reforma constitucional que ya 
había sido aprobada en Sesión de Pleno de la LVIII Legislatura del estado el pasado 25 de mayo, para que en la 
Constitución Política del Estado de Querétaro fuera incluida la revocación de mandato. (CQRO) 
 
ASTERISCOS 
LLUVIAS. Las afectaciones por las lluvias en SJR son aprovechadas en el ámbito político. El expresidente municipal 
Gustavo Nieto Chávez no suelta las redes sociales para atacar el trabajo que realizan las administraciones panistas 
en el tema de infraestructura hidráulica. SEGURIDAD. La seguridad en el vecino municipio de Apaseo el Alto afectó, 
durante la madrugada del domingo, a los conductores que tenían como destino Querétaro. Algunos habitantes 
incendiaron llantas sobre la carretera federal, en protesta ante las supuestas represiones policiales. Los 
automovilistas (aunque no lo tenían considerado) tuvieron que utilizar el recién inaugurado libramiento. La 
medida fue conveniente para quienes se dirigían al Estado de México, mas no quienes iban a Querétaro, debido a la 
falta de salidas. (AM 1 y 9) 
 
BAJO RESERVA 
CRECIMIENTO ORDENADO, LE DICEN. Nos comentan que la contingencia generada por las lluvias que se 
presentaron en San Juan del Río vuelve a poner en la mesa el tema de los cambios de uso de suelo en lugares que 
son paso obligado del agua o en lugares donde antes se tenían vasos captadores de agua. Es un tema, nos dicen, 
que sin duda deberán revisar las autoridades, además de que nos aseguran que también se tendrá que empezar a 
trabajar en la adecuación de la infraestructura hidráulica, pero sobre todo deben ordenarse el crecimiento en la 
zona urbana. ENTRE OBRAS Y TORMENTAS. Y en más de lluvias, nos señalan que en la avenida Ezequiel Montes 
hubo complicaciones para quienes circularon con sus vehículos, tras los aguaceros reportados durante el pasado 
fin de semana. Según nos dicen, algunos tramos de la zona que se rehabilita presento encharcamientos, lo que 
generó que se esparciera el material de construcción por diversos puntos de la arteria. (EUQ 2) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
Vega, otra inundación. Juan Barrios piadoso. Jaloneos en la UAQ. A los sanjuanenses les llueve sobre mojado. Las 
afectaciones del pasado fin de semana a causa de una tormenta son tan sólo el reflejo de la irresponsabilidad del 
gobierno municipal de San Juan del Río, de autoridades que han aprobado cambios de uso de suelo a diestra y 
siniestra y sin pensar en las graves consecuencias. De nada servirán las millonarias inversiones y que los 
funcionarios municipales hagan como que se mojan los zapatos en medio de las inundaciones para prometer que 
“trabajarán” para que no haya más tragedias, mientras los problemas no se resuelven de fondo, si continúan 
invadiéndose zonas que debieran ser espacios protegidos, y si la mancha urbana se extiende sin estudios previos. 
Este es el segundo llamado de atención para el gobierno de Guillermo Vega, quien tendrá que enfrentar los 
reclamos y el hartazgo de los ciudadanos que año con año sufren las inclemencias del tiempo, no hay que olvidar 
que en mayo del año pasado se registró un siniestro de magnitudes muy similares. A ver si ahora sí desisten de 
autorizar desarrollos habitacionales en zonas de peligro y cambios de uso de suelo que deberían estar prohibidos. 
MEMADAS. Fueron unas 600 las casas afectadas por las inundaciones en San Juan del Río, pero lo que de veras 
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enojó al alcalde Guillermo I fue que se le inundó también la Feria que tanta ilusión le produce y cuyo palenque 
tanto presume de haber ¿dignificado? Los hechos una vez más contradicen al emproblemado y problemático 
monarca. LES VALE. En julio se cumple un año de que diversos municipios se vieron ampliamente afectados ante la 
inclemencia de la lluvia, pero mientras que autoridades y ciudadanos implementan acciones para tratar de que los 
hechos no se repitan, hay quienes no entienden; tal es el caso de una granja en El Marqués, a cuyos dueños poco les 
importó la seguridad y decidieron tapar drenajes al arrojar en ellos el excremento de sus animales, animales los 
dueños, quienes provocaron acumulación de agua en el patio de cuatro viviendas de la zona. EN CAMPAÑA. No 
tienen perdón de Dios el exalcalde de Tolimán, Edgar Montes, y el tristemente célebre transportista y malogrado 
directivo empresarial Juan Barrios, a quienes ahora se les ve participar con mucha fe en diversos actos religiosos. 
¿Acaso también ellos se encomiendan al súper asesor de campañas Agustín Dorantes? Parece. El primero de ellos, 
que tuvo una muy penosa y cuestionable administración municipal en 2012-2015, la hace de monaguillo en el 
templo de Milenio (ufff, donde se dice que tiene propiedades con prestanombres) y probablemente expiando 
culpas por aquel lance del 2014, ¿se acuerdan?, de andar acusando y después contradiciendo sobre supuestos 
“moches” al entonces diputado federal Marcos Aguilar. El otro, transportista afamado a golpe de cartulinazos en 
los más mugrosos camiones de sus colegas concesionarios, que por cierto son muchos (los camiones mugrosos) y 
no lo quieren, se puso en modo piadoso y de pronto se dedica a obras dizque altruistas. Y es que en vista de su 
rotundo fracaso al frente de la empresa única de transporte (ni con un monopolio fue exitoso) este empresario 
busca ahora alguna candidatura apadrinando obras altruistas y peregrinaciones de fiestas patronales de El 
Marqués, lo cual es muy criticado en aquel terruño. Ambos casos, de pena. LA BATALLA QUE VIENE. En la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) ya están más calientes los ánimos para la sucesión. Se comenta que el 
primer paso para el actual rector, Gilberto Herrera Ruiz, es mantener en el puesto al actual presidente de 
Federación de Estudiantes (FEUQ), Oscar San Román, estratégico para estos menesteres. Y es que en asamblea 
extraordinaria el líder estudiantil dejó en claro que no dejará el cargo hasta pasar el proceso de elección de rector 
debido a que la Rectoría le ha recomendado precisamente eso, una revelación nunca antes vista en la máxima casa 
de estudios queretana. CARNE DE CAÑÓN. De nuevo los estudiantes son herramienta política en la UAQ. Al parecer 
la problemática que se suscitó en la Escuela de Bachilleres donde se le negó las calificaciones de determinadas 
materias a alumnos de ambas prepas de la capital, tuvo que ver con llevarle la contraria al rector e incluir en la 
plantilla de profesores a aquellos docentes que ya habían sido cesados por problemáticos. La responsable, dicen, es 
la directora Rosa María Vázquez Cabrera, quien suspira por la silla rectoral y que pretende ser ungida por el estado 
para ser su candidata. Lo cierto es que tras esa problema se evidenció que había más de 5 maestros que cobraban 
sin asistir a dar clases, entre ellos Saúl García Guerrero y al denominado “lord pimienta”, el docente que durante 
una asamblea del SUPAUAQ aventó gas a los maestros para evitar se llevara a cabo la votación para repetir la 
elección de dirigente. Asimismo, también salieron a flote amenazas y manipulación de los docentes y autoridades 
de la Escuela de Bachilleres, quienes exigían a los alumnos acudir a eventos sindicales para apoyar a Saúl García a 
expensas de su calificación, repartir volantes y promocionar a la dirigencia sindical “legal”. MOVILIDAD. Este 
viernes terminó la capacitación en calle de los 72 agentes de movilidad que se ubican en 10 cruceros de la capital 
queretana en dos turnos. Se estima que a partir del 15 de julio cuenten con uniformes y equipamiento. De acuerdo 
con el secretario de Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza, los agentes estuvieron un mes en aulas y un mes en 
capacitación al exterior. Como había declarado el alcalde Marcos Aguilar, que hoy reanuda actividades tras su 
comentada gira por Rusia, se buscará que los agentes tengan las mismas facultades de un policía preventivo para 
emitir multas. ABSURDO. Por cierto que en algunos puntos de la ciudad la labor de estos agentes de movilidad se 
ajusta solamente a reafirmar lo que marcan los semáforos: si está la luz verde nos indican que avancemos y si está 
la roja, que te frenes. Realmente en muchas esquinas su presencia es innecesaria y parece más bien que los colocan 
ahí sólo con fines publicitarios, para que se note la “innovación” de sus chalequitos azules, y no en los cruces 
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realmente conflictivos donde su ayuda sí sería útil. Para colmo, con la nueva semaforización que planea llevar a 
cabo Marcos Aguilar alguno de estos dos gastos, los agentes de movilidad y los nuevos semáforos “inteligentes”, 
terminará pareciendo francamente innecesario. ALCALDE SILVESTRE. Corriendo a todo lo que da, el presidente 
municipal de Colón, Alejandro “El Mamadolores” Ochoa, llegó el martes a la instalación del Sistema Estatal 
Anticorrupción, lo malo es que las carreras no le dieron mucha ventaja porque el silvestre alcalde irrumpió 40 
minutos después de la cita en el Teatro de la República. Ya de plano hubiera seguido el ejemplo de sus homólogos 
de Cadereyta y Tolimán, León Enrique Bolaño y Luis Rodolfo Martínez, que llegaron cinco minutos después, con 
resignación y sin ninguna prisa. (DQ 1 y 4) 
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